

# EL AVISADOR DE BADAJOZ.

## SEMANARIO CATÓLICO.

Se publica todos los JUEVES.

Se suscribe en la calle Lagares, número 6, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.

**PRECIO DE SUSCRICION.**  
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

### UN LIBRO DE TEXTO.

*Exámen crítico del curso de historia de España por Anselmo Arenas.*

Dos tomos de más de 600 páginas al precio de una peseta cada uno. Se vende en la Administración del AVISADOR, Lagares 6.

### GRAN ÉXITO RIPIOS ARISTOCRÁTICOS

POR  
VENANCIO GONZÁLEZ  
(SEGUNDA EDICION)

Este regocijado libro, que ha valido á su autor los aplausos de todos los literatos, se halla de venta en las principales librerías á tres pesetas.

Para los suscritores del AVISADOR, por gracia especial, á diez reales.

Al que lea un solo artículo sin reirse se le devuelve el dinero.

Los pedidos de fuera á D. Pablo Martín y Alonso, calle de los Estudios, 47.

### LUZ Y SOMBRA.

XIII.

#### LA LIBERTAD DE LA IGLESIA.

Es mucha democracia la democracia moderna. Sus palabras suaves como el almibar, sus obras amargas como el ajenojo.

Al oír la creíamos estar hablando con una gran señora, toda caridad, todo amor; con una madre que rebosa cariño por todos sus poros, que quiere comer á besos á sus hijitos, apretándolos entre sus brazos y oprimiéndolos contra su seno.

Esperad un poco y vereis que esos halagos y caricias ansian al infeliz que tiene preso entre sus brazos, que no son brazos de madre sino garras de tigre. Con tanto oprimirle y acariciarle, le mató; no siendo para ella las tiernas caricias sino el medio hábilmente buscado para extrangular con mayor facilidad á sus víctimas.

Es la fábula de la Sirena convertida en realidad. Es la voz del cocodrilo, que finge llantos de compasión, para inspirarla á quien le escucha y tenerle así al alcance de sus poderosas y dentadas mandíbulas.

No parece sino que los antiguos, cuando inventaron la fábula de la Sirena, medio mujer y medio monstruo marino, tenían la intuición de la moderna democracia, que si lleva nombre femenino y por tanto no inspira recelos á quien no la conozca, tiene en cambio instintos de oso blanco, que es el más fiero entre los de su especie, terror de los habitantes de Siberia, á pesar de su fornida constitución, por la ferocidad de sus costumbres y lo sanguinario de sus instintos.

La palabra sagrada de la democracia moderna es libertad; los hechos por donde pretende llegar á la consecución de sus fines son tiranía. Jamás se cae de la boca de un demócrata verdadero aquella palabra, nunca dejan de ser opresores los medios que, como tal demócrata, pone en juego para hacerse libre.

Proclama la libertad del ciudadano y le oprime con todo el peso del poder público. Aparenta querer la libertad municipal y provincial, y aniquila el municipio y la provincia. Pide libertad de religion y persigue al católico que profesa la única verdadera religion.

No parece sino que la moderna democracia se ha propuesto sacar verdaderas las palabras de san Pablo cuando decía que allí solo hay libertad donde reina el espíritu de Dios.

Comenzó la democracia por negar á Dios, y es muy lógico que niegue también las obras de Dios, entre las cuales está la libertad. Por eso aborrece tan de veras á la Iglesia Católica, porque es

obra de Dios y porque fué fundada por Dios y otada de perfectísima y completísima independencia y libertad.

La Iglesia venció al mundo con la libertad que le dió, y la democracia quiere vencer á la Iglesia usurpándole las armas de la victoria; mas como no sabe manejarlas por falta de ejercicio y de aptitud, resulta que, en vez de libertar, esclaviza, en lugar de hombres libres, cuales son los hombres de la Iglesia, produce siervos.

Sucede lo que sucedería á un enano que pretendiera manejar la maza de Hércules; la levanta con mucho trabajo y como no tiene musculatura á propósito ni fuerzas suficientes para mantenerla levantada y herir al adversario, la deja caer sobre su propia cabeza quedando aplastado con su enorme peso.

El tipo más perfecto de la moderna democracia es la francesa, y sabido es que desde hace mucho tiempo no la domina otra idea que la de oprimir á la Iglesia, valiéndose, por supuesto, de la fórmula libertad. El primer resultado para esa infeliz democracia ha sido quedar ella atada de pies y manos á Bismarck en el exterior, y á los judíos en el interior.

Los antiguos sitios reales de los reyes de Francia que estaban abiertos á todos los franceses y de los que se aprovechaba la nación, están hoy en poder de los judíos que, cual otros tantos reyuelos se burlan de sus serviles aduladores. Digna es de leerse la obra publicada este año por Drumont con el título de la Francia judía, de la cual obra van publicadas desde Marzo 72 ediciones. En ella aparece la Francia democrática á los pies de los ju líos que la escarnecen.

Signén luego Italia y nuestra España en el concierto democrático latino, que dicen; estando una y otra al bordé del abismo; donde ya habrían caído, para no levantarse jamás, á no haberlo estorbado la libertad católica que alienta los corazones de la inmensa mayoría de estas, antes ilustres; hoy infortunadas regiones.

Nada decimos de otros países, porque no es nuestro propósito; siéndonos suficientes las indicaciones apuntadas para entrar de lleno en lo que constituye el objeto final de este artículo, á saber la independencia y libertad de la Iglesia Católica.

Pero ahora reparamos que se nos fué la pluma y que no nos queda espacio para plantear siquiera el problema, cuanto menos para resolverlo acertadamente.

Ya se ve, con tanta libertad también nuestra peñola quiso hacer de las suyas, entreteniéndose mas de lo regular en cosas ajenas, hasta cierto punto, á lo que nos proponíamos.

De todos modos creemos que no será trabajo perdido, porque nos servirá como de preámbulo para lo que luego hayamos de decir.

### COTORRITAS.

Quedó V. hace pocos dias, amigo mio, en ampliar un poco lo dicho sobre el santo Rosario, como universal medicina de nuestros malaventurados tiempos. Si, pues, no le cae á V. mal...

—No, sino muy bien, Sr. D. Fernin; y recuerdo perfectamente que decía á V. que si el santo Rosario no producía tal vez en los pueblos, familias é individuos el bien que era de esperar no debía atribuirse eso á ineffectacia suya sino á no tomarse del modo propio y conforme tal medicina.

—Medicina, eso es: como medicina recuerdo lo estaba elogiando V., siguiendo, á lo que parece, cierta como manía suya de sacar casi todas sus comparaciones y símiles del arte de curar.

—No anda V. descaminado en esa observacion. Pero, vamos al cuento. Ha oído V. nunca que hubiese medicina que curase al enfermo con sólo pasarla éste un rato por los labios ó revolverla cuatro minutos entre lengua y paladar? ¿O

que hubiese algun alimento que reforzase y nutriese solamente con tenerlo un cuarto de hora en la boca?

—No, por cierto, sino que así la medicina como el alimento, para que produzcan sus debidos provechos en el organismo, han como de ingerirse en él, meterse muy en sus adentros, mezclarse con su sustancia, discurrir por sus interiores vasos y cavidades. Ni se comprende de otro modo.

—Pues ahí verá V. De otro modo parecen comprenderlo ciertos cristianos de hoy con su medicacion y su alimentacion espirituales. Diríase, en efecto, según las usan, que juzgan servirse muy provechosamente de ellas con sólo tenerlas en los labios y nada más. Lo cual, aplicado al caso que nos ocupa, equivale á decir que juzgan haber rezado bien el santo Rosario cuando, como necias cotorras, han seguido por más ó menos rato revolviendo las palabras de él.

—Exacta comparacion.

—Exactísima, como irá V. viendo si me deja proseguir.

—Siga V.

—El hombre, D. Fernin, es hombre principalmente por lo que piensa y por lo que quiere. Inteligencia y voluntad son sus dos facultades principales. Es verdad que, en siglos parlamentarios sobre todo, más suele tenerse en cuenta en el hombre lo que parla, pero dejemos al parlamentarismo en el pleno derecho de esta su filosofía de plazuelas, y atengámonos á lo que ha creído en todos los siglos el sentido comun. El hombre es hombre, bueno ó malo, sabio ó zóte, no por lo que digan con más ó menos primor sus labios, sino por lo que juzgue su inteligencia y quiera su voluntad.

—Perfectamente.

—Oiga V.; pues. Oracion ó rezo en que no tomen parte alguna, directa ó indirectamente, la inteligencia y el corazon; oracion ó rezo que no sean más que aire comprimido que sueltan con mayor ó menor inflexion los labios; oracion ó rezo que no sean más que sonus vocis, sin que tengan parte en ello sensus mentis y affectus cordis; oracion ó rezo de éstos, ¿que han de ser?

—Ni más ni menos que pan revuelto solamente por la boca, sin que llegue al estómago; ó elixir probado con los labios, pero sin haber llegado á ingerirse en la circulacion. De todos modos, alimento ó remedio aplicados á un poste ó á un adoquín.

—Pues bien: hé aquí lo que son para el alma oracion ó rezo pronunciados meramente con los labios, sin que de un modo ú otro tome parte en ellos la inteligencia y la voluntad. Son oracion ó rezo como podria pronunciarlos un poste si hablase, ó una cotorra á quien se le hubiese enseñado su material vocalizacion.

—Diga V., pues, cuál debe ser la del santo Rosario para que tenga todas las condiciones que debe tener.

—El Rosario, como cualquier otra oracion vocal, debe constar de tres actos, sin los cuales nada será á los ojos de Dios y menos que nada para el propio aprovechamiento. Estos tres actos son: 1.º El acto exterior que debidamente pronuncia las palabras de dicho rezo. 2.º El acto de la inteligencia que comprende su sentido y medita ó discurre sobre él. 3.º El acto de la voluntad que acompaña con el afecto lo que se pronuncia, y lo endereza á mayor gloria de Dios y saca de él las resoluciones apropiadas.

—Muy complicado es eso, y agradecería á V. más detallada explicacion.

—No tengo reparo. Lo primero es la adecuada pronunciacion de lo que se reza. Claro está que debe correctamente hablarse con Dios, como correctamente se procura hablar con los hombres que nos merecen algun respeto. Qué se digan, pues, del modo debido todas las palabras; que no se trunquen las frases; que no se interrumpa el rezo con habladurías ajenas á él; que se guarde



hasta una conveniente postura del cuerpo; que por fin no se vaya con atropellada precipitación, como si pesase invertir contados minutos en faena tan importante. Que tales son los defectos de que suelen adolecer los rezos de muchos cristianos en cuanto á su pronunciación.

—Es verdad.

—Esto por lo que toca al acto de los labios. En cuanto al de la inteligencia, esta debe procurarse ocuparla *exclusivamente* en lo que se reza. *Exclusivamente*, digo y repito, es decir, con exclusión de todo otro discurso, pensamiento ó imaginación por honrados que parezcan si son á eso ajenos. No siempre será eso posible, dada la humana fragilidad tan propensa á distracciones, pero debe procurarse, y nunca deben éstas admitirse voluntariamente. Así, en el Rosario, por ejemplo, la atención debe fijarse con preferencia en el misterio correspondiente á la decena, y rezar ésta como si estuviésemos delante de tal paso, contemplando sus personas, viendo sus acciones, oyendo sus palabras. Esta representación sensible ó composición de lugar ante los cinco cuadros de que se compone cada parte del Rosario, basta para fijar de un modo poderosísimo la imaginación más voluble y andariega, y si se añade la consideración de las peticiones del *Padre nuestro* y de las palabras del *Ave María* y *Gloria* conforme se van pronunciando, se tendrá el modo más perfecto de practicar esta devoción, que no es toda ella más que una sarta ó encadenamiento de meditaciones, súplicas y alabanzas.

—Veamos lo tercero, que es el acto de la voluntad.

—El afecto y la voluntad deben aquí ejercitarse con piós movimientos de agradecimiento á los beneficios de nuestra Redención, que en el santo Rosario se nos recuerdan, y con fervorosas resoluciones y súplicas acomodadas á los motivos que cada paso ó misterio nos sugiera. En la operación de la voluntad está el término de toda obra humana. Entender y discurrir es puramente ideal ó especulativo. Lo completo del acto es el querer, que muchas veces, aunque no llegue á obra, adquiere por el buen deseo todo el mérito de ella.

—También en eso está V. muy filosófico y racional.

—Dígame ahora. ¿Encontrarían muchos fanáticos como la encuentran hoy la oración vocal, si con estos requisitos la practicasen? ¿Produciría ó no excelentes frutos el santo Rosario, si de este modo, interno y externo á la vez, se dijese? Y quien de este modo no lo rece, ¿puede con verdad asegurar que reza el santo Rosario?

—No, por cierto, sino que como mera cotorra revuelve por los labios y lengua las palabras de él.

—Con que, cotorritas son y nada más gran número de cristianos. Que luego vendrán querellándose de que Dios no hace caso alguno á su oración.

F. S. Y S.

## VARAPALOS.

### Panegiricos.

Francamente y en descargo de nuestra conciencia lo declaramos:

Pésanos de veras el compromiso que en el número anterior hemos contraído.

No sabemos por donde meter el escalpelo, para hacer la autopsia de la última producción literaria, debida al ingenio del literato Moreno Torrado, ó por *torrar*.

No parece, sino que en el tal atentado literario, por ser el postro ó *postumo*, como dirá el *interfecto* en su idioma especial, ha volcado el autor el cacharro de su ciencia y de su genio poético.

Y no es que nos asuste, por su magnitud, el último libro, como modestamente llama el publicista Moreno á su folleto de 75 páginas, ó sean 37 hojas y media de lectura, contando, por supuesto, la portada y el índice entre prosa casi poética y verso enteramente prosaico.

Lo que verdaderamente nos arredra, es la imposibilidad material de echarnos á pecho tantos y tan solemnes dislates, único fruto que puede dar un talento que está, por decirlo así, como campo de barbecho, ó más bien enteramente por desmontar.

Pero vayan Vdes. á convencer de esto á un mozo sin profesión conocida, que ha tomado por oficio la literatura *curial*, hasta el punto de que, dejando escapar la verdad en chanza, ha dicho de sí mismo con pasmosa ingenuidad:

«Que si estudio... para qué dedicar á eso un momento, los que tienen mi talento dicen:—todo me lo sé.»

Y aquí, ya se nos escapó sin querer una bella

muestra de los versos correctos y fluidos, que abundan en el dichoso libro, cuando hoy solo queríamos que admiraran nuestros lectores la gallardía y bellezas de la prosa *torrada*.

Estas se encuentran, como á montones, en la especie de memorial que, á guisa de prólogo, endilga el autor á los *Periodistas Extremeños*, pidiéndoles con mucha necesidad que le den sonoros bombos, tales como los que él se dá á sí mismo, con una solemnidad que es para matar de risa á quien esté en autos.

En ese prólogo, más indigesto que el pepino, léese entre otras sandeces parecidas la siguiente: «alentais con el aplauso á cuantos aportan materiales ó esfuerzos, por imperceptibles y deficientes que sean, al edificio de la literatura extremeña...»

Pase lo de aportar materiales, si es que al insigne hablista se le artoja que el verbo castellano *aportar* es sinónimo de acarrear, y fundando su metáfora en tan filosófica suposición, entiende que al edificio de la literatura extremeña, en construcción ahora según parece, puede el aportar ciertos materiales, como los areneros de nuestra ciudad con sus respectivos jumentos *aportan* ó *acarrear* ladrillo, piedra, cal, etc.

Y, á lo que nosotros entendemos, el literato Torrado se ha propuesto *aportar á la obra* consagrada, no más que *ripios*; que por eso abundan á maravilla así en sus versos como en su prosa.

Lo que de ningún modo podemos entender, es eso de *aportar esfuerzos al edificio*; porque entendimos hasta ahora, que *el esfuerzo no es una cosa material* que pueda traerse y llevarse, sino el empleo energético de las fuerzas físicas ó de la actividad del ánimo, para vencer una dificultad.

Este nuestro error debe de reconocer por causa el que siempre leímos y oímos decir: *hacer esfuerzos* y nunca *aportarlos*.

Seguramente estábamos atrasados de noticias, y la filosofía del lenguaje propia del ciudadano Torrado, introducirá reformas hasta en la obstetricia.

Desde ahora, las matronas, en los lances apurados á que ellas asisten, no dirán á la protagonista del drama, como decían antes: *haga V. un esfuerzo*; ó bien *apriete V.*; sino *aporte V. un esfuerzo*.

Esto es muy original.

Por esta y otras invenciones, con que el inclito Luis enriquece la lengua patria, mucho habia de complacernos el que dejara de ser una risible carroca lo que él dice en las siguientes líneas, para engatusar á los *Periodistas Extremeños*: «vuestro juicio acerca de los mismos, (*pobres libros míos*) más que críticas, deben considerarse, y así los estimo yo, como panegiricos.»

¡Valiente frescura la del escritor, vamos al decir!

Mal año para el sacamuelas callejero ó vendedor de polvos para matar pulgas, que en lo fresco quisiera igualarsele.

Los habituales lectores de *El Avisador* habrán visto los panegiricos que hemos hecho, elogiando los versos de *percal* que abundan en los libros del despreocupado poeta salvaleónés.

Más, como este desdeñará las críticas de un periódico *oscurantista*, quisiéramos saber qué piensa de otro panegirico hecho por *La Reforma de Cáceres*, en el mes de Agosto último, teniendo á la vista el libro que Torrado titula *Palpitaciones de un corazón*, y que nosotros llamaríamos *estremecimientos de una bolsa*.

Sabido es que *La Reforma de Cáceres* es periódico tan extremeño como el *Diario de Badajoz* y correligionario de este, á lo que parece; aunque en lo tocante á ilustración y criterio, medie entre ambos grandísima distancia; como que aquel se escribe con manos hábiles y este con pies por extremo torpes.

Mas, á pesar de las simpatías que entre ambos puedan existir, *La Reforma* dedica al insigne Torrado el panegirico, que, suspendiendo el nuestro, insertamos á continuación, suprimiendo únicamente la parte de galanterías:

#### «PALPITACIONES DE UN CORAZÓN»

«Este es el título de un folleto que llega á mis manos, compuesto de ejercicios poéticos, al decir de su autor, y que comprende muy cerca de 50 páginas.»

Con todo el regocijo que á mí me producen siempre los libros de literatura amena, cogile y di principio á la lectura, pensando refrescar mi espíritu con las suaves y aromadas brisas de los que yo suponía orientales y poéticos verjelas creados por la fantasía de un poeta, más ó menos afortunado y sublime, pero que tendria algo de tal. Y esta esperanza mía se acrecentó cuando en los comienzos del libro me encontré con la siguiente estrofa:

«A veces en magníficos salones  
De esbelta arquitectura,  
Templos de la riqueza y la hermosura,

Recité con temor mis producciones,  
Y fui tan celebrado

Que me pude llamar afortunado.»

Yo creia al autor por su palabra, no tenia motivo para dudar de ella y me halagaba la idea de encontrarme con aquellos versos que recitaba, en los salones de *arquitectura esbelta*, y que le habian valido celebridad. Y esto á pesar de que la estrofa trascrita no abonaba mucho la escelencia del señor Moreno Torrado, como poeta fácil y gallardo; y por cierto que bien pudo decir «Templos á la riqueza y la hermosura» en lugar de «Templos de la riqueza y la hermosura» con lo que hubiera sido castellano el verso, que ni es verso ni es castellano.

Pero yo estaba empeñado en creer al autor y seguí leyendo, en busca de aquello que le valió el ser celebrado en los consabidos salones donde recitaba.

En la estrofa siguiente dice que vió «flotar un dulce beso que le adulaba con sentido exceso», pero esto es mejor no meneallo.

«En medio del aplauso, vi surgian

Encontradas pasiones;

Aquí entusiasmo, gozo, aclamaciones,

Allí el encono y la envidia ardian»...

¡Ave María purísima! ¡Que disparatada le salió al autor esta composición! Aunque me emplumen no puedo yo aceptar como versos tales renglones, que no son más que palabras reunidas al azar y con escasisima fortuna. No hablemos ya de ritmo, ni de castellano, ni de armonia, ni de nada, ¡hasta la medida falta! Esta composición se titula «Tomad mi alma» y es de todas veras mala, como se ve por la muestra, pero en cambio es muy larga, tiene más de 200 versos. Hago gracia á los lectores de todo lo que falta de ella y sigo escudriñando en busca de los versos causa de aquella envidia que ardía con puntos suspensivos.

Sigue un romance salpicado de ripios y dedicado á una Paz, á quien dice, entre otras cosas de igual jaez,

«Pero, ¡ay de tí si á luchar

Te ves, amiga, obligada

Con el vicio corruptor

O la estúpida ignorancia

Y no puedes oponerla

Más que tu bondad innata!»

Pues aún con eso y con todo

A mí me inspira más lástima

Pensar que la pobre chica

Está á leer dedicada

(Y vá una trasposición)

Los versos que nos regala

En su librito Torrado,

Dándonos la gran tostada.

Pero alguna vez he de dar fin á este articulito, y no le tendria tan inmediato si hubiera de apuntar todos los deslices, extravíos y despropósitos que ha cometido el autor de las «Palpitaciones de un corazón» que debe estar enfermo á juzgar por lo extraños y anormales que son sus latidos.

Así como así, con lo dicho basta y sobra para que los lectores se convenzan de una cosa que yo me sabia hace tiempo: el Sr. Moreno Torrado calza muy pocos puntos como poeta....

Voy pues á concluir, sin perjuicio de quedar obligado á demostrar, si alguien lo pretendiese, que todo el libro es igualmente malo; pero antes de dar por terminada la última cuartilla daré una á guisa de explicación para evitar un cargo que veo se me prepara.

¡Por qué habiendo tantos poetas malos en la región extremeña, yo he guardado silencio hasta tropezar con el libro de D. Luis Moreno? No es que yo sea parcial ó apasionado, lector; es que todos esos se conforman con escribir en la parte recreativa de un periódico y es sabida la significación ligera de esas publicaciones intermitentes, pero el que ya forma un libro, va en demanda de prestigios literarios, y á ese debe hacersele justicia.

El Sr. Torrado ha debido medir sus fuerzas antes de meterse en esos trotes, ni más ni menos que como yo hago. ¡Pues apenas si tengo yo ganas de hacer también mi libro correspondiente! Pero ni mi asendereado D. Luis estaba, ni yo estoy para tales respuntes. Cuando me considere capaz, si algún día sucede esto, y conste que tengo esperanzas de ello, prometo enviarle un ejemplar para que lo critique, á ver si puede decir el de mí como yo de él; á pesar de los aplausos y la envidia de los salones aquellos, y á pesar de las notas que á las composiciones ha puesto el autor, queriendo consagrar su genio, en las que nos avisa de haber sido reproducidas en varios periódicos, yo digo y mantengo que, á juzgar por la muestra, el Sr. Moreno Torrado ni es poeta, ni siquiera sirve para la literatura meneses.»

¿Que tal el panegirico?

Ni Quintiliano lo hiciera

con tal gracia y tal primor;

porque es la cuña mejor

la de la propia madera.



Y ya se comprenderá por todos que, ni remotamente, suponemos igualdad en el orden literario, dentro del cual fuera atroz injusticia comparar, ni con cien leguas de distancia, al literato romancista de Salvaleón con su hábil panegirista de Cáceres que se firma Antófilo.

SECCION LOCAL.

Con grata sorpresa hemos leído en los periódicos de la Corte que le ha sido concedida al Sr. Obispo de esta diócesis la gran cruz de Isabel la Católica.

El Ilmo. Sr. D. Fernando Ramirez es uno de los Prelados más antiguos de España, y en su largo pontificado se registran campañas gloriosísimas en las que ha sabido defender con energía y habilidad los intereses religiosos y sociales.

La que sostuvo cuando la agregación de las Ordenes militares y en la cual se vio envuelto en once causas, basta por sí sola para cubrir de gloria el nombre de un Obispo.

La distinción de que ha sido objeto no puede ser, por tanto, ni más merecida ni más justa.

Reciba por ello nuestro anciano y querido Prelado la más entusiasta felicitación.

El catedrático de este Instituto Sr. D. Francisco Franco ha tenido la desgracia (humanamente hablando) de ver morir a uno de sus hijos, precioso niño de seis años y único varón que tenía.

Reciban los desconsolados padres nuestro sincero pésame y sírvales de consuelo la consideración de que el ángel que han perdido goza al presente de una dicha inefable y eterna, y desde el cielo vela por la felicidad de los autores de sus días.

Mañana viernes primer día del triduo que ha de celebrarse en la S. I. Catedral, hará el clero de esta capital la visita a las iglesias que se han señalado para ganar el santo Jubileo.

Los fieles y hermandades que no hayan practicado dicho piadoso acto o deseen repetirlo, podrán agregarse a esta procesion.

Tiene el *interfecto* unos corresponsales saladísimos. Como suyos.

El de Zaira le escribe muy alarmado porque un presbítero se ha metido (¡ahí es nada!) a músico.

Y no de una música cualquiera, continúa el corresponsal del *postumo* con los pelos de punta, sino de música profana, de aquella que proscríbala de la Iglesia, marras, (2) el gran *Isidoro*.

No serás tú poco marrajo. Y lo más grave del caso es que el dichoso padrecito no toca la música profana en la iglesia sino en su casa, la cual está convertida en un conservatorio, al decir del corresponsal: no sabemos si macho ó hembra, aunque nos inclinamos a lo primero.

¿Habrase visto abuso semejante ni atropello más inaudito?

Vamos, tranquilícese el *interfecto* y su digno corresponsal, que por muy filarmónico que sea el tal presbítero, no les hará la competencia, porque de seguro no cultiva el instrumento que ellos tan admirablemente manejan.

El violon.

Hemos recibido y leído con placer el discurso inaugural leído en la Juventud Católica de Valencia por D. Manuel Polo y Peyrolon, profesor de aquel Instituto de segunda enseñanza.

Su título, que indica desde luego lo que se propuso el autor, es de grandísima actualidad, y de utilidad reconocida la materia que en el discurso desenvuelve.

La ignorancia religiosa y la idolatría científica son en verdad dos plagas, juntas en una, capaces por sí solas de trastornar la sociedad contemporánea.

El autor demuestra de un modo concluyente que los llamados sabios, enemigos de la fé católica, no conocen a esta ni en poco ni en mucho; siendo por lo mismo su ignorancia causa de errores los más graves; errores que, sostenidos como conclusiones de la ciencia por hombres infatuados y ensoberbecidos con algunos conocimientos naturales, se propagan, gracias a la universal ignorancia y culpable apatía, por el mundo entero.

Nuestra enhorabuena al Sr. Peyrolon.

Copia el simphon de mandilillos la siguiente noticia de *El Partido Liberal*.

“Fugas.—Se comentan y son objeto de animadas conversaciones las de una joven del Arroyo, que en compañía de su amante, organista y casado con la hermana del párroco, han emprendido al vecino reino de Portugal.”

Y luego luce muy campante la agudeza de su romo ingenio diciendo:

“Con que, organista? Cosas de iglesia.”

Con que, casado con la hermana del párroco?”

Pues ni su parentesco cercano con los santos le ha valido.

A bien que esto es la moneda corriente entre la gente devota.”

Pero ven acá pedazo de... camello ¿de donde sacas tú que todos los emparentados con curas sean gente devota?”

Muy cerca de tí anda un pipiolo sobrino carnal que no cuñado de un cura y con participar de la sangre del cura por la generación, y con haber sorbido a boca llena la sangre del mismo cura para hacerse un vago aspirante a señor, el pobrecito es tan devoto como tú sin perjuicio de pertenecer a la gente de vota.

Por lo que hace a su moralidad de ella viene dejando rastro como la babosa desde Madrid hasta su pueblo.

“Mons. Giuseppe Gelli, obispo de Valtorra, que se dirigía a Cecina para administrar la confirmación, fué recibido a pedradas, que rompieron los cristales del coche, pero afortunadamente sin producir daño alguno. Durante la función que se celebró en la iglesia fué injuriado el obispo, y amenazaban tumultos graves, que no estallaron por haber intervenido a tiempo la fuerza pública.”

Teniendo en cuenta que esta algarada—como todas las que se están promoviendo en Italia actualmente—ha sido obra de la masonería, fíjese nuestros lectores en el siguiente comentario y adivinen de quien es.

“Me alegro, como hay papa, de que proporcionen a los pastores de los borregos católicos ocasiones de hacerse santos y de ser mártires de los miles de duros que se clupan.”

¡Qué lastima que no hubiera pasado más!

¡Bien aventurados los obispos que son apedreados, porque van en camino de cardenales!”

que van ustedes a decir que esto lo ha escrito algún zulú ó salvaje del centro del Africa?”

Pues se equivocan, que eso solo puede escribirlo un periódico republicamello como *El Pacto* y hacerlo suyo otro republicamueso como el *Diario interfecto de Badajoz*.

NOTICIAS VARIAS.

Continúa en Italia la agitación anticlerical.

El último meeting se ha celebrado en Liorna; pero puede decirse que ha hecho fiasco. La masa de la población ha permanecido indiferente ó contraria a este acto de hostilidad contra la Iglesia y el Papado.

En el meeting se pronunciaron discursos de una violencia inaudita. Uno de estos discursos, pronunciado por el republicano Fratti, fué tan malo que los mismos diarios liberalísimos de Liorna tuvieron repugnancia de publicarlo. Y no se publicó. Baste saber que este impio discurso terminaba con el augurio de poder pronto “celebrar un banquete de carne el día de Viernes Santo en la Capilla Sixtina del Vaticano,” frase que por otra parte no es nueva, pues fué proferida algunos años atrás en un meeting radical, celebrado en Roma, por el republicano y ateo, Alberto Mario, que murió poco tiempo después de un cáncer en la boca.

Consecuencia de los revolucionarios.

La pone muy de manifiesto las siguientes noticias que da a nuestro querido compañero *El Correo Catalán* su corresponsal de Roma.

“Entre tanto véase algo de lo que son nuestros gobernantes liberales, liberalísimos, radicales, etc. Mientras por una parte gritan tanto contra la enseñanza del clero, mandan por otra a sus hijos a las escuelas católicas y a sus hijas a educarse en los monasterios de las Damas del Sagrado Corazón de Jesús ó de otras hermanas.

Ya saben mis lectores lo que es, y lo grita contra el clericalismo, el ministro de Gracia y Justicia Taiani. Pues bien, el ministro Taiani, que tiene un hijo muy jovencito, lo mandaba a la escuela que tiene en Roma el Instituto del jesuita Massimo. Yo mismo he visto a este señor Taiani acompañar en carruaje a su hijo al Instituto Massimo, antes de ir a su ministerio. Y ahora que ya es mayor su hijo el Sr. Taiani ha ido en persona hace pocos días a llevarlo al Colegio de Padres Benedictinos de Montecasino.

Todos nuestros institutos católicos de educación de varones ó hembras son frecuentados por gran número de hijos ó hijas de senadores, diputados y altos funcionarios del Estado, liberalísimos y que figuran como acérrimos anti-clericales.

El Presidente del Consejo de ministros, señor Depretis, tiene un hijo adolescente y una hijastra jovenita. Ninguno de los dos había recibido el Crisma ni hecho su primera comunión. Pues bien, este fiero anti-clerical, llamado Depretis, hace cerca de un mes hizo llamar a su casa al Rdo. Rector de la Iglesia de San Vidal (que está próxima a su casa de la Vía Nacional) suplicándole que tuviese a bien instruir a los dos muchachos y prepararlos a recibir aquellos dos Sacramentos de la Iglesia, lo cual ha tenido lugar recientemente. El hecho no ha sido contado por los periódicos—como ha sucedido con la colocación del hijo

de Taiani en el Colegio de Montecasino—pero yo lo sé a ciencia cierta y lo garantizo.

El Sr. Director de *El Siglo Futuro* ha recibido del Presbítero D. Ramón Cañedo Juneo la cantidad de 8.000 reales, que por vía de restitución ha de entregar a su legítimo dueño, que lo es un íntimo amigo suyo.

¡Hermosa religión la católica, dice dicho periódico, que inspira actos tan hermosos de reparación y justicia!

Un penitente ha entregado a un sacerdote de Barbastro veintitres importantes documentos históricos, escritos en pergamino, para que los restituya al archivo municipal de aquella ciudad, de donde fueron sustraídos.

Leemos en *La Union*:

“En Munich (Baviera) ha sido condenado a pagar 20 marcos de multa, ó en su defecto a dos días de prisión por los tribunales de justicia, sin instancia de parte, el redactor de la revista semanal “Der Gemeinbürger,” Herr Joseph Morgenstern, porque en la continuación de su romance “La hija del desgraciado,” describe algunas escenas que el tribunal ha juzgado algo ofensivas a la moral y a las costumbres del país.

El Sr. Morgenstern ha apelado a los tribunales superiores fundando sus quejas en que el señor Dr. Conrado describe iguales ó parecidas escenas en su revista mensual “La Sociedad,” pero ha sido confirmada la sentencia del tribunal inferior.

En España gozamos de tal libertad, que la prensa revolucionaria puede insultar la moral y las costumbres sin exponerse a pagar ni cinco pesetas de multa. Los frutos de esta política se van recogiendo por momentos.

El príncipe José de Broglie ha sido ordenado del subdiaconato recientemente, en presencia de varios individuos de su familia. Abandona la brillante posición social a que su nombre le da derecho en la vecina República, por dedicarse al estado eclesiástico.

Ha dicho *La Correspondencia*:

“Hemos escuchado de labios autorizadísimos grandes elogios por la campaña realizada en nuestras posesiones del Africa occidental por los misioneros del Corazón de Maria. Comunicaciones recibidas en los ministerios de Marina y Ultramar, realzan sobremanera la conducta noble y prudente de las misiones y el apoyo decidido y generoso que han prestado siempre a la autoridad colonial en todo cuanto se relaciona con el honor y prestigio de España, principalmente en el último conflicto provocado por el comandante del vapor *Laprade*, a la entrada del río Moony.”

En todas las misiones han montado colegios donde se instruye en religión, letras y artes a todos los niños que puedan conquistar, que a esta fecha deben ser muchísimos, alimentándoles, como es de suponer, y vistiéndoles gratuitamente. Descúbranse en algunos muy buenas disposiciones, para las lenguas, dándose el caso de que el hijo de Boncaro, rey de Cabo San Juan, aprendiera en tres meses la lengua castellana.”

Esta es la conducta que observan todos los Misioneros.

SECCION RELIGIOSA.

28 Jueves.—Stos. Simon y Judas. Stas. Cirila y Anastasia.

29 Viernes.—Stos. Narciso, Maximiliano y Zenobio. Sta. Eusebia.

30 Sábado.—Stos. Marcelo, Claudio y Victorio. Stas. Nona y Eutropia.

31 Domingo XX después de Pentecostas.—Stos. Nemesio y Quintin. Stas. Lucila.

NOVIEMBRE.

1 Lunes.—LA FIESTA DE TODOS LOS SANTOS.—Santos Marcelo y Maturino. Sta. Juliana.

2 Martes.—La conmemoración de los fieles difuntos.—Stos. Teodoto y Marciano. Sta. Eustaquia.—Jubileo en todas las Parroquias.

3 Miércoles.—Los innumerables mártires de Zaragoza.—Stos. Valentin, Hilario y Armengol. Santa Silvia.

Continúa en la Sta. Iglesia Catedral el mes de santo Rosario, con exposición de S. D. M. todas las noches. Terminará con un solemne Triduo, precediendo el viernes 29 la procesion para ganar el santo Jubileo, a las cuatro y media de la tarde. Saldrá de la Sta. Catedral recorriendo las Parroquias de la Purísima Concepción y del Apóstol S. Andrés. Pueden lucrarse el sábado, en dichos ejercicios, las indulgencias de la ADORACION REPARATRIZ.

El día de Todos los Santos, predicará en la Misa solemne de la Sta. Iglesia Catedral, el Sr. Magistral.





**COMPANIA DE NAVEGACION AL PACIFICO**

en vapores correos ingleses.

“THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY”

Salida de Lisboa, los días 13 y 23 Octubre, 10 y 24 Noviembre, 8 y 22 Diciembre para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Mollendo y Callao. La flota de esta compañía se compone de cuarenta buques de gran tonelaje, con médico a bordo, pan fresco diario y toda clase de comodidades. Tomando billete en esta agencia, se facilita gratis el del ferro-carril de Badajoz a Lisboa. Para más detalles dirigirse a D. Antonio Covarsi, agente de aduanas en Badajoz, almacén de pianos y armas de caza, calle de la Soledad, núm. 25.

**SE VENDE**

la casa calle de Aflijidos, núm. 21. En la misma informarán de su venta.

**EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ**

Agrimensor y perito-lasador de tierras. Agente del Banco Hipotecario de España, en las provincias de Badajoz y Cáceres.

Venezas, 3.—Badajoz.

Trabajos topográficos—Mediciones, tasaciones y división de fincas rústicas.—Colonias agrícolas—Levantamiento y copia de planos—Trabajos catastrales.—Planos especiales de términos municipales.—Amillaramientos, deslindes, amojonamientos.—Cálculo y reducción ó equivalencia de superficies.—Practicase con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas, ni medida alguna longitudinal, con gran economía de tiempo, coste y resultados prácticos de verdadera exactitud.—Consultas referentes a la agrimensura y agronomía.

Noticias acerca de los préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas.—Gestión y realización de estas operaciones, adelantando los fondos necesarios para ello.—Instrucción de la forma en que se hacen y ventajas que proporcionan.—Fincas que se admiten como hipoteca, clase de esta y cuantía de los préstamos.—Pago de los semestres y de las cantidades que se adelantan a cuenta del capital.—Reserva, actividad y economía.

**DROGUERIA ECONOMICA**

ESPAÑOLA Y EXTRANJERA.

**MANUEL YARIN Y C.ª**

Calle de Santo Domingo, núm. 45.

BADAJOZ.

Productos químicos, especialidades farmacéuticas y veterinarias—Artículos para la industria, fotografía, tintorería, fabricación de jabón y esencias de todas clases. Gran fábrica de pinturas molidas a máquina, líquidas y preparadas para pintar en botes de uno, dos, cinco y diez kilogramos, en todos colores, corriente a 6 reales kilóg. y (libre envase) Colores finos a precios módicos. Completo surtido en barnices y pinceles para carruajes y muebles; en caoba, nogal, negro y blanco. Purpurinas y herramientas para imitar maderas. Depósito de cementos Portland y Romano, azulejos y baldosines.

Precios fijos y baratísimos.

EN LA CALLE DE LA SOLEDAD NÚM 7, SE vende lana hasta superior, labada y en suelo.

**LA PANDA**

CONFITERIA Y COLONIALES.

—2, Plaza de la Soledad, 2—BADAJOZ.—

Verdaderos chocolates de los RR. PP. Agustinos

La confección de estos chocolates obedece rigurosa é invariablemente a una antiquísima receta de los Padres Agustinos.

La misión de estos chocolates, liende al bien de la humanidad, por su virtud y, excelentísima acción higiénica y reparadora.

Propagar, pues, el uso de este saludable alimento, es ineludible deber de conciencia de cuantas personas alcancen el beneficio de conocerlos.

Los cacao y azúcares que entran en la composición de estos chocolates son de lo más superior y escogido que se produce, y así lo reconocen previamente cuantos se encargan de su venta, intimamente convencidos de la bondad y pureza del género que expenden.

Depósito exclusivo en esta casa. Galletas de las familias para chocolate y te, a 2 pesetas kilo.

El muy viejo y muy puro rom de la Cabeza del Negro.

**GALERIA FOTOGRAFICA DE M. OLIVENZA,**

En este establecimiento se trabaja por los procedimientos más modernos conocidos hasta el día.

Especialidad en ampliaciones y reproducciones hasta tamaño natural.

Plaza de la Constitución, 12, principal. BADAJOZ.

FRANCÉS.—En la calle de Santo Domingo, número 52 se ha establecido una nueva academia, en la que exclusivamente se explica dicho idioma a precios económicos.

**ALMONEDA**

de muebles, Santa Lucia, núm 6, triplicado, piso 2.º

Se vende un piano de mesa En la calle de Santo Domingo, núm. 69, darán razon.

**Quien se apresura gana**

Hemos adquirido todo el género de una reputada fábrica de plata anglo-británica por la mitad del precio regular, por lo cual podemos ofrecer, mientras dure el acopio, **por solo 30 pesetas** franco para toda la España un **servicio de mesa** de plata británica muy sólido, de plata anglo-británica fina, garantida la blancura para 10 años:

- 6 cucharillos de mesa con hojas de acero excelente.
- 12 (6 cucharas y 6 cucharillos)
- 12 (6 cucharitas de café y 6 para huevos)
- 12 (6 copilas para huevos, magnificas, y 6 porta-cuchillos)
- 2 (1 cucharón y 1 cucharita de leche)
- 2 (1 azucarera y 1 tetera).
- 6 tazas Austria, finamente cinceladas.
- 6 platos magnificos para fruta con figuras indias ó japonesas, artísticamente ejecutadas.
- 2 candelabros de salón, de hermoso aspecto.

60 **objetos** en todo, que habian costado antes 160 francos, y que ahora se dan **por solo 30 pesetas**. En el caso que la mercancía no conviniese, el dinero recibido será devuelto enseguida. Resulta de esto que no se arriesga nada haciendo un pedido.

**Pólvo para limpiar:** 25 céntimos. Al pedido debe acompañar, en carta certificada, un billete del Banco de España de 25 pesetas y las 5 pesetas restantes en sellos de correo españoles; y ser dirigidos al

Bureau universel d'expédition

(autorizado por el Tribunal de Comercio)

VIENA (Austria) **Ottakring.**

El envío de los géneros no tarda más que una semana. ¡Ojo! Otras placas anunciadas con el nombre de **Alfonse** es imitación sin valor, lo que se advierte al público, para no comprarla.

**ATENEO SALMANTINO.**

**COLEGIO DE NIÑOS DE 1.ª Y 2.ª EDUCACION.**

DIRECTOR PROPIETARIO

**D. MANUEL DURAN ARAUJO.**

Este Colegio, **único en su clase**, que en todo el distrito Universitario, obtuvo la Real orden de asimilación con arreglo a lo dispuesto en el Real Decreto de 18 de Agosto de 1885; abre la matrícula ordinaria para el próximo curso académico de 1886 en '87, desde el 1.º de Setiembre; con tinuando la extraordinaria durante todo el mes de Octubre.

Para más noticias, y Reglamentos, dirigirse al Director, Plazuela de los Merinos, núm. 1.º, Salamanca.

**Se arriendan las bellotas y yerbas sobrantes** de la dehesa de Las Serranas, de este término. Linda con Las Torrecillas; El Caoso, El Carpio y Serranas de Blanco. El que le convenga puede tratar con Antonio Costales en esta capital, Madre de Dios número 10. Badajoz 22 Setiembre 1886

**SE VENDE**

UNA TARTANA en buen uso por 700 reales.

En la imprenta de este periódico darán razon

**ACADEMIA ORTEGA.**

POZO, 10—BADAJOZ.

Preparación para carreras especiales, civiles y militares dirigida por

**DON LEOPOLDO ORTEGA Y DELGADO,**

Comandante de Infantería.

Se admiten internos.

**La Inquisicion.**

Observaciones críticas acerca de este Tribunal publicadas en EL AVISADOR DE BADAJOZ. Véndese á dos rs. en la Administracion de este periódico.

**LA REJA DE ORO.**

**TALLER DE DORADOR.**

Se decoran Iglesias, salones, etc. Gran surtido en sacras y molduras, cromos y estampas.

Se hacen márcos muy baratos y se restauran imágenes.

HERNAN-CÓRTÉS, 10.

**CORDONERIA Y PASAMANERIA**

DE

**CÁNDIDO RUFETE É HIJO.**

SOLEDAD, 20.—BADAJOZ.

Se fabrican flecos, borlas, agremanes, alzapaños y todo lo concerniente al ramo de tapicería.

Especialidad en adornos para vestidos y abrigos de señoras

Se hace toda clase de obra de iglesia y artículos para militares.

**FLORES.**

Cirujano Dentista.

N.º 3 PLAZA DE LA CONSTITUCION N.º 3

**Oleo de la Persia**

DE HERRINGS Y COMP.—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sullan de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

Precio: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

**Carpintería de Federico Castilla.**

Se construye toda clase de vidrieras y cierrro de cristales, con cristales, á precio económico. Calle del Rio, número 8.

CON PRIVILEGIO.

**AGUA DE LEMERY**

INSTANTANEA.

para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba. Frasco 8 y 16 rs.

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

**RAMON GUERRA RINGEL**

AGENTE DE LAS CLASES PASIVAS.

Mesonos 20, Badajoz.

**MATEMATICAS.**

CARRERAS ESPECIALES.—Preparación para las convocatorias anunciadas para el ingreso en los Cuerpos de Telégrafos, Topógrafos, Estadística, y otros, con arreglo á los respectivos programas.

CLASES de estudio y repaso para los alumnos de 2.ª enseñanza.

HONORARIOS MÓDICOS.

6, Plaza de San Andrés, 6.—Pral.

**TALLER DE DORADOR**

DE **JUAN GOMEZ.**

CALLE DE SANTA ANA, N.º 7. BADAJOZ.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitación, galerías, óbalos espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á Iglesias.

Cerrado los días festivos.

**Mangas Americanas para**

regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.